

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz  
**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat  
**Band:** 82 (2007)  
**Heft:** 9

**Artikel:** 200 würdige Jahre  
**Autor:** Birchmeier, Christian  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-717736>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 30.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# 200 würdige Jahre

Vom 29. Juni bis zum 1. Juli 2007 fanden in Schaffhausen die Feierlichkeiten anlässlich des 200. Geburtstages der Kantonalen Offiziersgesellschaft KOG statt.

OBERST CHRISTIAN BIRCHMEIER, STEIN AM RHEIN

Alle Events wurden bewusst nicht intern, sondern für die breite Öffentlichkeit vorbereitet und gestaltet. Der Publikumserfolg war denn auch riesig, was beweist, dass die Armee nach wie vor tief in der Bevölkerung verwurzelt ist. Das Organisationskomitee stand unter der Leitung von Oberst i Gst Martin Vögeli.

## Sicherheit durch Kooperation

Der Themenblock «Armee heute» stand unter dem Motto «Sicherheit durch Kooperation». Auf einem grossen Ausstellungsareal vor dem Zeughaus konnten sich die Besucherinnen und Besucher über den Bevölkerungsschutz und die Armee heute aktiv informieren. Ein KP Front (Einsatzleitzentrale), die Polizei, die Feuerwehr der Stadt, Rettungsdienste und Kantonsspital, Kantonales Labor und die Zivilschutzorganisation gaben mit interessanten Informationsständen und Demonstrationsübungen Einblick in ihre wertvollen Tätigkeiten.

Die Armee war durch eine attraktive Ausstellung des VBS zu den Themen Infanterie, Mechanisierte Verbände, Führungsunterstützung/Übermittlung, militärische Sicherheit, Unfallverhütung, Einsätze im Ausland und Führungsausbildung Kader vertreten. Dabei stiessen vor allem die Waffen und gepanzerten Fahrzeuge bei Jung und Alt auf sehr grosses Interesse.

## Armee gestern

Die Ausstellung innerhalb des Zeughausareals galt dem Thema Armee gestern. Nebst der permanenten Ausstellung im Museum zum Zeughaus wurde aus den eigenen Beständen und Material aus der Logistikbasis der Armee, des Vereins Schweizer Armeemuseum und der Interessengemeinschaft Übermittlungstruppen eine Sonderausstellung zu folgenden Themen gemacht, die die Entwicklung der Ausrüstung und der Ordonnanz-Waffen ab 1817, Entwicklung der Artillerie 1871-1995, den Weg von der Infanterie-Kanone 35 zum Panzer-Abwehr-Lenkwassersystem Dragon und vom Ordonnanzfahrrad 05 zum



Oberst i Gst Martin Vögeli und Oberst Christian Birchmeier.



Attraktion Panzer.

Panzer 68/88 sowie «Von der Signalflagge zum Feldtelefon 95» illustriert.

Die Geschichte eines Vereins lebt von Persönlichkeiten, von Ereignissen und vom jeweiligen Umfeld. Dazu wurden verschiedene Themen anschaulich dargestellt.

## Festschrift

Zum Jubiläum wurde eine reichlich illustrierte Festschrift in Form eines Magazins herausgegeben, das sowohl die Geschichte der KOG als auch den Kalten Krieg und auch die Armee heute beleuchtet. Eine Zusammenstellung aller Schaffhauser 1-/2-/3-Sterne-Generäle, der 40 KOG-Präsidenten sowie der Schaffhauser Offiziere in der Korea-Mission runden die Themen ab.

Am Samstag wurde zum Beginn des offiziellen Festaktes in Anwesenheit von hohen Vertretern aus Politik und Armee beim Soldatendenkmal in einer schlichten, aber sehr würdigen und ergreifenden Feier eine Kranzniederlegung durchgeführt. Im Stadttheater fand der eigentliche Festakt statt. Im Zentrum stand dabei eine von Fernsehmoderator Kurt Schaad moderierte Talkrunde zum Thema «Die Schweizer Armee, ihre Aufgaben, ihr Stellenwert und die Zeichen der Zeit», an der auch der Chef des VBS, Bundesrat Samuel Schmid, teilnahm. Die Gespräche waren dabei auf die Themen «Aus der Geschichte lernen», «Armee und Wirtschaft» und «Armee und Kader-Ausbildung» fokussiert. 